
В Алтайском крае 9 ноября на-
чал работу юбилейный, XV Слёт 
сельской молодежи Сибирского 
федерального округа «Террито-
рия развития: Сибирь».

Более 100 участников из разных 
уголков Сибири прибыли в Бочка-
ри, чтобы провести здесь три насы-
щенных, продуктивных дня. Форум 
поддерживает развитие молодежных 
сообществ в селе, стимулирует раз-
работку и реализацию проектов для 
повышения качества жизни сельчан 
и решения задач социально-экономи-
ческого развития.

Такая площадка – реальная возмож-
ность воплотить в жизнь полезные идеи, 
найти единомышленников и получить 
ценные советы экспертов. Среди спике-
ров в этом году – Дмитрий Колозин, за-
меститель полномочного представителя 
Президента РФ в СФО, Денис Губин, за-
меститель Председателя Правительства 
Алтайского края, Дмитрий Пекуровский, 
председатель Российского союза сельской 
молодёжи, Олег Бирюков, руководитель 
центра инициативного бюджетирования 
Алтайского центра финансовых иссле-
дований, Вадим Смагин, генеральный 
директор Бочкарёвского пивоваренного 
завода.

Кроме того, в рамках программы 
слета участники посетят образователь-
ные площадки «Школа лидеров РССМ», 
«Молодёжь в местном самоуправле-
нии», «Мастерская проектов». Здесь 
научат правильно оформлять идею 
в готовую разработку, искать инве-
сторов и создавать крепкую команду, 
реализовывать уже имеющийся потен-
циал села, бороться с эмоциональным 
выгоранием и поделятся секретами 
самопрезентации.

Сейчас гости слета уже познакомились 
с примерами успешно реализованных 
проектов в сельских территориях СФО 
от набережной на Енисее до профессио-
нального сообщества педагогов. Стали 
наставниками для обучающихся Боч-
карёвского лицея, помогли по хозяйству 
местным жителям.

В диалоге с экспертами затронули и 
насущные проблемы, знакомые сель-
чанам – дефицит кадров и отсутствие 
современной инфраструктуры.

О том, какие вопросы решались на 
слете, читайте в ближайщих номерах 
«АП».

Юлия МИХЕЙЛИС

Награждён 
Президентом

8 ноября Президент России Владимир Путин подпи-
сал очередной указ о награждении государственными 
наградами Российской Федерации. Среди награжденных 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени 
заместитель Председателя Правительства Алтайского 
края Игорь Степаненко.

В документе отмечается, что причиной для награждения 
стали трудовые успехи и многолетняя добросовестная рабо-
та. Столь же почетной медали удостоен лишь дагестанский 
министр Энрик Муслимов.

Игорь Степаненко родился в Норильске Красноярско-
го края. Должность заместителя губернатора Алтайского 
края занимает с октября 2018 года, до нее с 2012 года был 
заместителем руководителя аппарата Правительства Крас-
ноярского края.

Имеет немало наград и поощрений, в том числе в 2003 
году уже получал медаль ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени.

Никита ИВАНОВ

Не ходите 
по неокрепшему льду

В Алтайском крае проходит акция «Безопасный лёд».
Многие водоемы уже скованы льдом, но он крайне 

непрочен. 452 места возможного выхода людей и выез-
да техники на лед водоемов будут патрулировать 213 
межведомственных групп, отметили ГУ МЧС России по 
Алтайскому краю.

Специалисты ГОЧС напоминают, что при выходе на лед 
следует обращать внимание на проруби и сомнительные 
места, замаскированные снегом. Их лучше обойти. Также не 
стоит ездить на рыбалку в одиночку, а чтобы быть готовым 
прийти на помощь оказавшимся в беде, надо иметь шнур 
длиной 10–15 метров с концевым грузиком.

Если вы оказались в воде, то в первую очередь не паникуйте. 
Не торопясь, но и не мешкая, чтобы не намокла одежда, упри-
тесь ногами в противоположную кромку льда, выберетесь из 
полыньи и, не вставая, откатитесь в сторону. Постарайтесь 
добраться до ближайшего теплого места, вызовите помощь, 
переоденьтесь в сухое, выпейте теплые напитки.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 624-го дня специальной воен-

ной операции России.
9 ноября ВС РФ отразили восемь атак украинских войск 

и пресекли деятельность двух ДРГ, потери Киева составили 
до 800 военных.

Российские средства ПВО сбили украинский самолет 
МиГ-29, семь снарядов HIMARS и 38 беспилотников.

Киев обстрелял Скадовск в Херсонской области, есть ра-
неные и погибшие. СК РФ завел уголовное дело.

Украинцы выпустили по Донецку, Горловке и Зайцево 30 
«натовских» снарядов и сбросили один боеприпас с дрона.

Зампред правительства ЛНР Елена Костенко сообщила, 
что из-за боевых действий в республике уничтожены более 
50 тысяч гектаров леса.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Слишком выгодное 
предложение

11 ноября отмечается 
Всемирный день шопинга.

Все началось в 2009 году в 
Китае, когда одна из крупных 

интернет-площадок Поднебесной запустила 
маркетинговый ход, отличающийся огромными 
скидками – 50% и более. Приурочили распродажу 
к другому популярному среди китайской моло-
дежи празднику – Дню холостяка.

Мероприятие оказалось очень выгодным для 
компании – предложенные скидки, от размера 
которых невозможно отказаться, превратили 
большинство посетителей сайта в покупателей. 
Очень быстро к этой инициативе присоединились 
и другие крупные китайские интернет-площадки, 
и событие стало ежегодным.

В 2014 году акция начала проходить и в России, 
в том числе с участием отечественных компаний 
и даже обычных региональных магазинов.
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Амбициозные задачи

Как и в прошлом году, основная доля начис-
лений (2,2 миллиарда рублей) приходится на 
транспортный налог. Он исчислен по 711,6 ты-
сячи транспортных средств, большинство из 
которых – легковые автомобили мощностью до 
150 лошадиных сил.

в крае сегодня в Барнауле
В отдельных районах небольшие 
осадки в виде мокрого снега, дождя, 
возможны гололедные явления. 
В утренние часы местами туман. 
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Ветер юго-западный 
с переходом на северо-
западный, 4-9 м/с.
На дорогах местами 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с.
На дорогах местами 
гололедица.
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(Окончание на 2 стр.)

9 ноября Президент России Вла-
димир Путин прилетел в Астану 
с официальным визитом, где при-
нял участие в XIX Форуме меж-
регионального сотрудничества 
Казахстана и России «Сельское 
хозяйство – основа сильной эконо-
мики». Среди участников форума 
была делегация Алтайского края 
во главе с губернатором Викто-
ром Томенко.

Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев лично встретил Владимира Путина 
ранним утром в аэропорту столицы. По-
следний раз российский лидер прилетал 
в Казахстан в октябре 2022 года.

Торжественная встреча прошла по всем 
правилам протокола в резиденции Президен-
та Казахстана – Акорде. Далее лидеры двух 
стран по видеоконференцсвязи приняли 
участие в форуме, который проходил в «жит-
нице Казахстана» – Костанайской области.

Во время выступления Токаев подчерк-
нул, что взаимодействие Казахстана и Рос-
сии в торгово-экономической и инвестици-
онной сферах, промышленной кооперации 
год от года демонстрирует устойчивый рост.

«Российские компании входят в пя-
терку ведущих инвесторов в экономику 
Казахстана – общий объем их вложений 
превысил 20 миллиардов долларов. Только 
за первое полугодие текущего года россий-
ские инвестиции в экономику Казахстана 
составили более одного миллиарда долла-
ров, что на 20% больше уровня прошлого 
года. В свою очередь объем казахстанских 
инвестиций достиг 6 миллиардов долла-

ров. Отрадно, что это обоюдный процесс», –
отметил Касым-Жомарт Токаев.

Стороны обсудили такие важные во-
просы, как новые логистические направ-
ления, развитие современной аграрной 
науки и активное внедрение инноваций 
в АПК, дефицит водных ресурсов и про-
довольственная безопасность.

В свою очередь Владимир Путин до-
бавил, что Россия входит в число безус-
ловных лидеров в области торгово-эконо-
мических связей Казахстана. Тем самым 
создавая хорошую базу для развития этого 
сотрудничества в дальнейшем.

«Важно, что в подписанном Совместном 
заявлении и принятом Плане действий 
России и Казахстана поставлены по-настоя-
щему амбициозные задачи дальнейшего 
укрепления всеобъемлющего стратегиче-
ского партнерства», – подытожил Путин.

Касым-Жомарт Токаев рассказал, каким 
видит будущее казахстанско-российских 
отношений. По его мнению, страны сохра-
нили и приумножили братские чувства и 
добрососедские отношения между двумя 
народами.

Делегаты собрали пазл-игру «Алтайский край».

Инициативная молодежь СФО. Слово – Ирине Бицошвили.
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«Будущее наших отношений очень 
блестящее, как, впрочем, прошлое 
наших взаимоотношений было очень 
богатым. И я с удовлетворением от-
мечаю, что сегодня наше взаимодей-
ствие развивается успешно», – сказал 
президент Казахстана.

По итогам переговоров главами 
двух стран подписаны Совместное 
заявление к десятилетию подписа-
ния Договора между Республикой Ка-
захстан и Российской Федерацией о 
добрососедстве и союзничестве в ХХІ 
веке, а также план совместных дей-
ствий республик на 2024–2026 годы.

Не конкуренция,  
а кооперация

Губернатор Виктор Томенко воз-
главил работу делегации региона 
в Костанае. Там он провел рабочую 
встречу с акимом Восточно-Казахстан-
ской области Ермеком Кошербаевым. 
Главы регионов обсудили вопросы 
сотрудничества в перспективных 
отраслях.

Восточный Казахстан входит в 
тройку ведущих торгово-экономи-
ческих партнеров России. За восемь 
месяцев этого года оборот взаимной 
торговли ВКО составил 927 миллио-
нов долларов США. Взаимодействие 
Алтайского края и соседней области 
выстраивается в рамках соглашения 

о торгово-экономическом, научно-тех-
ническом и культурном сотрудниче-
стве, подписанного еще в 2010 году.

«История взаимоотношений у нас 
богатая. Сегодняшние отношения – 
дружеские, добрососедские, братские, 
они продолжают поддерживаться и 
развиваться. Это по разным направ-
лениям прослеживается: в развитии 
и экономических, и гуманитарных 
связей. Мы, действительно, связаны 
неразрывно. И это очень хорошо», 

– отметил губернатор края Виктор 
Томенко.

Аким Восточно-Казахстанской об-
ласти также подтвердил готовность 
наращивать сотрудничество с Алтай-
ским краем.

«Нам нужно не конкурировать, а 
кооперироваться и использовать вза-
имную выгоду. Как это сделать, надо 
подумать, – подчеркнул Ермек Кошерба-
ев. – В Шемонаихинском районе можно 
создать бондовый склад. Бизнесменов 

из России это заинтересует. Там воз-
можно будет хранить товар в течение 
трех месяцев без растаможки. Необ-
ходимо также наладить логистику».

Восточно-Казахстанская область и 
Алтайский край активно развивают 
не только торгово-экономические, но 
и гуманитарные связи. Яркое тому 
подтверждение – работа международ-
ного координационного совета «Наш 
общий дом – Алтай», в рамках которого 
реализуются совместные проекты по 
разным направлениям, а также проект 
«Золото Великой степи». Уникальные 
археологические артефакты, найден-
ные в ходе раскопок в регионе, были 
представлены мировому сообществу, в 
том числе выставка прошла в Казани.

Также Виктор Томенко пригласил 
представителей соседней республики 
на празднование 70-летия освоения 
целины в 2024 году.

«Важным историческим событи-
ем, объединяющим жителей наших 
стран, стало освоение целинных и 
залежных земель в середине прошлого 
века. В 2024 году в дни проведения 
традиционного агрофорума «День си-
бирского поля» мы будем отмечать 
70-летие начала освоения целины. 
Приглашаем наших уважаемых коллег 
из Республики Казахстан посетить 
юбилейные мероприятия на Алтае», – 
сказал Виктор Томенко.

Дмитрий СЕРДОВ,  
Татьяна ПЕРВОВА,  

Никита ИВАНОВ

  СОТРУДНИЧЕСТВО .

  НОВОСТИ  .
Учёба  

без смартфона
В Государственную думу внесен законопроект об ограни-

чении использования мобильных телефонов школьниками 
во время занятий.

Как отмечается в пояснительной записке к документу, це-
лью закона является создание благоприятных условий для 
проведения учебных занятий педагогами.

Использование средств связи во время уроков не допускается 
за исключением случаев, предусмотренных образовательной 
программой, а также при угрозе жизни и здоровью школьников.

Законопроект также направлен на повышение авторитета 
профессии педагога.

Юрист  
поможет детям

20 ноября в честь Всемирного дня ребенка МФЦ Алтайского 
края организует правовой день помощи детям.

Бесплатную юридическую помощь могут получить дети-ин-
валиды и сироты, оставшиеся без попечения родителей, а 
также их законные представители, лица, желающие принять 
на воспитание в семью ребенка, усыновители.

Консультации проведут с 8 до 17 часов по адресу: Павлов-
ский тракт, 58г. Свои вопросы можно задать также по телефону 
8 (3852) 54-34-18 или через сервис «МФЦ онлайн».

Никита ИВАНОВ

Твоя сказочная зима!
Праздник «Алтайская зимовка» откроет зимний туристи-

ческий сезон в Алтайском крае. Слоганом большого снежного 
фестиваля на Алтае на этот раз будет «Твоя сказочная зима!».

3 декабря главной площадкой фестиваля станет обновлен-
ный парк «Центральный» в Барнауле. Здесь пройдут квесты для 
детворы, ярмарка и мастер-классы, будут напитки, угощения, 
сказочные сюрпризы, сообщает Алтайтурцентр.

Восьмая «Алтайская зимовка» порадует атмосферой необыч-
ного карнавала –2 декабря на барнаульском горнолыжном ком-
плексе «Авальман» пройдет массовый костюмированный спуск 
на лыжах и сноубордах.

В этот же день алтайский Дед Мороз откроет свою новую 
барнаульскую резиденцию, где похвалится первой книжкой 
невыдуманных новогодних чудес.

Также в рамках фестиваля организуют бесплатную доставку 
всех желающих к местам зимовки лебедей на озеро Светлое.

Всё о меховых изделиях
В ноябре по телефонам горячей линии (3852) 66-54-27 и 

24-99-59 специалисты Роспотребнадзора будут принимать 
звонки. Жители региона смогут проконсультироваться по 
вопросам защиты прав потребителей при продаже меховых 
изделий.

Горячая линия действует в рабочие дни.

Ожидают поступления
С 20 ноября в Алтайском крае ожидают поступления вак-

цин против кори, краснухи и паротита.
Об этом сообщили в Минздраве региона. Ранее в СМИ поя-

вилась информация, что этих препаратов сегодня в крае нет. 
В региональном министерстве пояснили, что вакцины закупает 
Минздрав РФ на федеральные средства.

Для иммунизации детей применяются комбинированные 
препараты: против кори, краснухи и паротита, против кори 
и паротита. В данный момент эти вакцины в Алтайском крае 
действительно отсутствуют – плановая поставка ожидается 
не ранее 20 ноября. После поступления препаратов всех детей 
пригласят на прививки в детские поликлиники.

На 16 октября на центральном складе «Аптек Алтая» было 
250 доз моновалентой вакцины против кори, которые закупили 
на средства региона на случай возникновения очагов кори. 
Также за счет региональных средств дополнительно в течение 
ноября закупят еще 300 доз такой вакцины.

В Минздраве края пояснили: вакцина против ветряной оспы 
в рамках выделенного финансирования закупается на средства 
региона только для лиц, подлежащих призыву на военную 
службу. В настоящее время идет покупка ее 268 доз.

В Алтайском крае охват профилактическими прививками – 
более 95%. Это помогает сдерживать заболеваемость инфекциями, 
против которых проходит вакцинация, на низких уровнях.

Юлия РОМАНОВА

На минувшей неделе в селах 
Заринского района краевые 
депутаты проинспектиро-
вали работу местного само-
управления по реализации 
краевых и муниципальных 
программ.

В формате офлаи� н
Дни АКЗС в городах и районах 

края давно стали традиционными. 
Такой формат работы с органами 
местного самоуправления решает 
несколько задач. Оценивается эф-
фективность реализации краевых 
законов в селах. Каждый из девяти 
комитетов краевого парламента 
провел такую работу по своему про-
филю. Кроме того, депутаты полу-
чили обратную связь от населения, 
совместно нашли решения важных 
проблем.

Специфика Заринского района 
заключается в том, что в нем отсут-
ствует райцентр. А еще в нем самое 
большое в крае число сельских по-
селений – двадцать сельсоветов и 
пятьдесят населенных пунктов, 
среди которых много малолюдных 
и удаленных.

Кроме того, близость крупных 
городов Алтайского края и Кузбас-
са влечет за собой проблему оттока 
кадров.

Но есть у Заринского района 
и объективно сильные стороны: 
близость железной дороги, уни-
кальные природно-ресурсные 
богатства и большая площадь па-
хотных земель.

Местные власти стараются ис-
пользовать плюсы для привлечения 
на территорию новых инвестиций.

Депутаты отметили, что район за 
последнее время сильно улучшил по-
зиции по доле собственных доходов 
в структуре бюджета и в прошлом 
году занял третье место по темпам 
роста собственных доходов.

По итогам прошлого года приток 
средств по основному налоговому 
источнику – на доходы физических 
лиц – вырос в районе на треть. Также 
почти на тридцать процентов уве-
личилась доля земельного налога в 
бюджеты поселений. Рост поступле-
ний в бюджет говорит о стабильной 
ситуации в экономике района.

На протяжении многих лет на 
территории хорошие показатели 
эффективности сельского хозяйства. 
Район является одним из главных 
производителей молока в крае. Ввод 
в эксплуатацию комплекса в селе 
Яново, который стал крупнейшим 
проектом в молочном скотоводстве 
за всю историю края, позволит уси-
лить позиции района в аграрном 
секторе.

На станции Голуха знаменитый 
когда-то по всей стране цементный 
завод снова заработал, став градо-
образующим предприятием района. 
На нем трудится около 280 человек. 
Руководство предприятия готово 
вкладывать средства в его развитие, 
а также в строительство жилья для 
специалистов.

Стремительно развивается Тя-
гунский горнолыжный комплекс, 
который, по оценкам специалистов, 
в перспективе может составить кон-
куренцию Шерегешу.

Закончат к Новому году
Много внимания уделяется в 

районе социалке – как одному из 
маркеров благополучия и комфорта 
жителей.

Депутаты побывали на объектах 
соцкультбыта в Новоманошкино, 
Сосновке и на станции Голуха.

В селе Новоманошкино подряд-
чики обещают к Новому году сдать 
ДК. Работы здесь начали в конце 
2020 года. Старое здание ДК при-
знали аварийным. Проект был 
рассчитан на реконструкцию, а 

фактически объект пришлось 
возводить заново, отсюда наруше-
ние сроков строительства, долгие 
согласования каждого этапа работ. 
В общем, с 2021 года сдачу перенесли 
на 2023-й. Заменили подрядчика, и 
новая организация ударными тем-
пами достраивает ДК.

Сейчас в зрительном и танце-
вальном залах уже залиты полы, 
стены подготовлены под отделку, 
скоро появится и новая одежда для 
сцены. Оборудование для зала на 

220 мест закуплено и ждет своего 
часа на складах у поставщика. Сдать 
объект планируют к концу 2023 года.

– Приступили к финишным рабо-
там, электромонтажные уже законче-
ны, отопление есть. Дело за малым, 
думаю, к Новому году елку установят 
для жителей уже в ДК. В ближайшие 
дни мы начинаем монтировать ви-
тражи и двери, хотя согласований по 
проекту по-прежнему много, – рас-
сказала директор компании «Триумф 
Строй» Наталья Бойняшина.

По словам главы Заринского рай-
она Светланы Поляковой, в ДК будут 
проводиться районные мероприя-
тия, выступать краевые коллекти-
вы. В перспективе отремонтируют 
Тягунский и Зыряновский Дома 
культуры.

Самая большая школа района – на 
станции Голуха, в ней учится около 
150 детей. В здании завершается капи-
тальный ремонт, начатый в 2021 году: 
осталось закончить внутреннюю от-
делку в спортзале и утеплить часть 
фасада. Капремонт зданию был необ-
ходим в первую очередь из-за проте-
чек крыши и аварийного состояния 
электропроводки. Сейчас полностью 
заменена мягкая кровля, вместо де-
ревянных полов теперь современные 
наливные, заменены все инженерные 
сети и системы безопасности, отре-
монтированы стены и потолки.

Первый подрядчик, к которому 
у заказчика были вопросы по каче-
ству работ, сделал одну часть шко-
лы, другой, что работает сейчас и в 
Новоманошкино, завершает проект. 
И довольно успешно, к качеству ре-
монта у директора школы вопросов 
нет. Работы тоже обещают закон-
чить к Новому году, а пока уроки 
физкультуры временно перенесли 
в актовый зал.

– В школе созданы все условия для 
обучения ребятишек в соответствии 
с современными требованиями и для 
комфортного труда педагогов. Есть 
ряд вопросов по обустройству фасада 
и укреплению материально-техни-
ческой базы. Мы вместе с депутатом 
по округу и главой администрации 
будем заниматься этим вопросом, – 
сказал председатель АКЗС Александр 
Романенко.

Депутат АКЗС от Заринска и За-
ринского района Сергей Приб под-
черкнул, что вопрос жителей по 
школе практически решен, и сегод-
ня стоит новая проблема – ремонт 
дороги. И так как цементный завод 
заработал, вопрос с дорогой депута-
ты прорабатывают с Минтрансом.

В селе Сосновка делегация АКЗС 
пообщалась с медицинской сестрой, 
заведующей фельдшерско-акушер-
ским пунктом. Она работает в ФАПе 
постоянно, также здесь ведут прием 
выездные терапевтические и педи-
атрические бригады Центральной 
горбольницы Заринска.

В рамках рабочей программы Дня 
АКЗС депутаты посетили в селе дет-
ский сад, открытый в 2018 году после 
многолетнего простоя благодаря по-
мощи местного СПК им. Фрунзе. За-
глянули и в среднюю школу, и в Дом 
культуры, который поддерживает 
предприятие «Алтайтара», и в пра-
вославный храм Космы и Дамиана.

Благодаря участию района в кра-
евых проектах, а также поддержке 
всех уровней власти и предприни-
мательства, село развивается.

Депутаты краевого парламента по-
обещали, что и впредь будут способ-
ствовать включению социальных и 
инфраструктурных объектов Зарин-
ского района в краевые программы.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

Успеть к Новому году

Налоговый кодекс предусматрива-
ет подачу деклараций не только 
для того, чтобы получить соци-
альные или имущественные выче-
ты и тем самым вернуть деньги 
из бюджета, но и чтобы туда 
заплатить, напоминает зем-
лякам руководитель Управления 
ФНС по Алтайскому краю Алексей  
Легостаев.

Обычно индивидуальные предпринимате-
ли, нотариусы, адвокаты помнят об этих обя-
занностях и подают декларацию о доходах до 
2 мая. Но граждане, имеющие доход от продажи 
объектов недвижимости либо получающие 
их в подарок не от близких родственников, 
иногда забывают известить об этой радости 
налоговую инспекцию. И тогда она вынуж-
дена проводить контрольные мероприятия. 
И в этом году алтайские «сборщики податей» 
провели 3300 проверок, исчислив налог на 
184 млн рублей.

ДЕКЛАРАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ .

Вступайте в контакт  с ФНСАмбициозные задачи
(Начало на 1 стр.)

БАРНАУЛБАРНАУЛ

«В школе созданы все условия для обуче-
ния ребятишек в соответствии с современ-
ными требованиями и для комфортного 
труда педагогов». 

Голухинскую школу скоро отремонтируют полностью.

Депутаты посетили социально важные объекты.

Если у вас нет доступа в Интернет, то декларацию можно заполнить на компьютере ФНС.
Встреча Виктора Томенко с акимом Восточно-Казахстанской области.
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Местные власти после расселения 
планируют заказать дополнитель-
ную экспертизу этих домов. Впро-
чем, можно быть на 99,9% уверенны-
ми, что и она покажет – жить людям 
здесь нельзя. 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уже более десяти лет 
назад были построены в 
Бийске так называемые 
«спековские дома», еще 
их в народе сразу же про-
звали «Три поросёнка». 
По итогу в них заселили 
переселенцев из ветхо-
го и аварийного жилья, 
а вот жить там стало 
трудным испытанием, 
ведь строения оказались 
просто непригодными для 
проживания. Но прежде 
чем жильцы добились 
справедливости и начала 
переселения в другие дома, 
им пришлось пройти через 
многое.

Дома по ул. Спекова строили  
году эдак в 2011 по канадской тех-
нологии. Эти здания возводились 
на металлическом каркасе, обши-
вались с внутренней стороны и 
снаружи, а между обшивкой про-
кладывался утеплитель. Будущие 
жильцы начали возмущаться еще 
на этапе стройки, ведь других 
переселенцев расселяли в нор-
мальные кирпичные дома. Под-
рядчик в ответ заверил, что уже 
не раз строил такие здания и они 
прекрасно себя показывают: жить 
здесь, как в своего рода термосе – 
зимой тепло, а летом прохладно. 
Жильцы не верили и, как показало 
время, – правильно делали.

Проблемы начались сразу же! 
Зимой в квартирах было прохлад-
но, а летом протекала крыша. 
В некоторых помещениях можно 
было вскрыть натяжной потолок, 
и оттуда большими струями тек-
ла дождевая вода. Еще добавились 

вопросы по формальдегидам, 
которые содержались в матери-
алах. Жильцы даже заказывали 
экспертизу, которая показала пре-
вышение в квартирах вредных 
веществ. Естественно, новоиспе-
ченные хозяева начали добивать-
ся справедливости и спустя годы 
все-таки добились ее. На помощь 

пришли Следственный комитет, 
администрация города и Прави-
тельство Алтайского края.

В августе текущего года была 
принята муниципальная про-
грамма по переселению граждан 
с ул. Спекова 8, Спекова 8/1, Спе-
кова 8/2. Городу, при поддержке 
Правительства Алтайского края, 

были выделены дотации на пе-
реселение граждан из домов на 
ул. Спекова.

– Эта программа будет действо-
вать два года. В 2023 году пере-
селим 28 квартир, а оставшиеся 
68 – в 2024-м. Была проведена 
оценка жилья, люди получают 
возмещение, – сообщил недавно 
глава Бийска Виктор Щигрев. – На 
некоторых квартирах есть обре-
менения, эти вопросы решаем, 
так что они «пойдут» чуть позже. 
А пока все, кто в списках на этот 
год, кто может получать, все по-
лучают возмещение.

По итогу жителям «спековских 
домов» предложили выбирать – 
квартира в новостройке, либо же 
денежное возмещение стоимости, 
при этом сумма компенсации 

варьируется, в среднем же вы-
ходит порядка 90 тысяч рублей 
за квадрат. Деньги неплохие. 
Одна из жительниц – Наталья 
Одинокова сумела приобрести 
квартиру в нормальном здании 
примерно такой же площади и 
в уже ставшем родном районе.

– На те деньги, что дают, а они 
заложены с учетом инфляции, 
жилье приобрести можно, люди 
довольны, что есть возможность 
наконец уехать из этого ада, – рас-
сказала Наталья. – Мы рады, что 
нам помогли и Следственный ко-
митет, и администрация города.

Конечно, жителей интересует 
вопрос – что будет дальше с остав-
ленными домами. Им бы очень не 
хотелось, чтобы в эти, с позволе-
ния сказать, строения, и дальше 

заселяли людей. Скорее всего, 
дальнейшая их реконструкция 
по стоимости может выйти доро-
же, чем постройка новых домов. 
Конечно, мы интересуемся даль-
нейшей судьбой «Трёх поросят».

Пока же местные власти после 
расселения планируют заказать 
дополнительную экспертизу этих 
домов. Впрочем, можно быть на 
99,9% уверенными, что и она по-
кажет – жить людям здесь нельзя. 
Соответственно, строения снесут, 
а на их месте, возможно, вырастет 
другой, новый квартал, который 
даст возможность забыть о нари-
цательном названии «Спековские 
дома» и об этой долгой «спеков-
ской» эпопее.

Олег АМЕЛЕВ 
 (фото автора)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС .

  ФИНАНСЫ  .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  .

Благодатная 
почва

За 10 месяцев 2023 года 
объем выданных поручи-
тельств алтайского центра 
«Мой бизнес» составил 1,42 
млрд рублей, что в 2,3 раза 
выше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Средний размер поручи-
тельства составил 6,83 млн 
рублей, а одного кредитного 
договора – 17,80 млн рублей. 
Всего малый и средний бизнес 
получил кредитов на сумму 
около 3,7 млрд рублей.

В центре «Мой бизнес» отме-
чают, что положительная тен-
денция сохраняется, несмотря 
на подросшую стоимость кре-
дитов в связи с движением клю-
чевой ставки. В первые 10 ме-
сяцев года средневзвешенная 
ставка составляла 8,10% годо-
вых, а сейчас достигла 8,77%.

Пору чительства фонда 
позволяют заемщикам эко-
номить средства и получать 
более низкую процентную 
ставку по кредиту, поскольку 
в таком случае он относится 
к категории «обеспеченных».

Чаще всего гарантийную 
поддержку использовали пред-
приятия обрабатывающей от-
расли (33%), сельского хозяйства 
(20%) и торговли (20%).

Сейчас  
или никогда
Цены на новые автомоби-

ли в России могут вырасти 
сразу на треть до конца 2023 
года. Это связано с повыше-
нием утилизационного сбора 
и ключевой ставки Банка РФ.

Как рассказал директор на-
правления автомобилей с пробе-
гом маркетплейса FRESH Максим 
Солодовников, отрицательные 

тенденции возникнут и на вто-
ричном рынке. Стоимость таких 
машин напрямую зависит от це-
нообразования в сегменте новых 
авто – средний чек растет сразу 
после обновления цен, а также 
из-за недостатка в предложении.

При этом предпосылок для 
снижения стоимости транспор-
та в обоих сегментах на данный 
момент нет, цитирует «Лента.
ру» эксперта.

Специалист рекомендует 
приобретать автомобиль сей-
час, если вы давно планирова-
ли эту покупку. 

Деньги  
не чахнут

Forbes составил рейтинг 30 
лучших городов России для 
бизнеса. Эксперты постави-
ли столицу Алтайского края, 
город Барнаул, на 21-ю пози-
цию.

Аналитики выбрали из бо-
лее чем 1 100 городов 90 самых 
перспективных мегаполисов с 
наибольшим числом жителей, 
субъектов малого и среднего 
бизнеса на душу населения и 
соотношением средней зара-
ботной платы к прожиточному 
минимуму. Кроме того, учи-
тывались и дополнительные 
параметры: «Демография и жи-
льё», «Кадры», «Инвестиции и 
инфраструктура», «Качество 
жизни».

У Барнаула аналитики от-
метили достаточно высокие 
доходы в бюджет – 24,9 млрд 
рублей. Это один из самых 
высоких показателей среди 
городов с аналогичным насе-
лением. 

За два последних года объем 
отгруженных товаров крупны-
ми и средними предприятия-
ми вырос на 45% – до 157,4 млрд 
рублей. 

Герман КИТИН

Усилят  
поддержку
Секретарь Генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак представил 
Владимиру Путину предложения 
по мерам поддержки участников 
спецоперации.

Он рассказал, что в числе мер поддержки – 
бесплатный проезд для военнослужащих к ме-
сту прохождения военно-врачебной комиссии 
и обратно, а также право бесплатного проезда 
всем членам семьи погибшего к месту его 
погребения. Также в Госдуму внесен законо-
проект о повышенной социальной пенсии для 
лиц, награжденных орденом Святого Георгия.

В настоящее время в регионах идет внедре-
ние единого стандарта региональных мер 
поддержки участников СВО и членов их се-
мей, который предложила утвердить группа.

Он включает 20 видов помощи. Среди наи-
более востребованных мер – бесплатная психо-
логическая помощь, льготное горячее питание 
для детей участников СВО в учебных заведе-
ниях, освобождение от платы в детских садах, 
бесплатное посещение занятий в кружках и 
секциях, льготы по транспортному налогу.

По словам координатора рабочей группы 
по вопросам СВО в Алтайском крае Дениса 
Голобородько, детей наших бойцов зачисля-
ют в детские сады вне очереди, а родителей 
освобождают от платы за присмотр и уход. 
Бесплатное горячее питание предоставляет-
ся школьникам и учащимся краевых орга-
низаций профессионального образования. 
Предусмотрено бесплатное и приоритетное 
оказание социальных услуг пожилым людям 
и инвалидам. Родственникам участников СВО 
помогают оформить выплаты, оказывают со-
циально-бытовую и психологическую помощь, 
содействуют в поиске работы и профессио-
нальном обучении. За семьями закреплены 
волонтеры.

Также Андрей Турчак предложил дать до-
полнительные возможности для медицинской 
реабилитации военнослужащих и разрешить 
проходить ее в частных клиниках, включен-
ных в систему ОМС.

Антон ПЕТРОВ

– Слава Богу, налоговый кодекс уже 
третий год разрешает нам проводить 
такие проверки, – замечает Алексей 
Легостаев.

Инспекторы ФНС, не получив декла-
рации от потенциальных получателей 
дохода, начисляют налог в 13% самостоя-
тельно на основании сведений органов, 
регистрирующих сделки. За налоговую 
базу проданной недвижимости они при-
нимают 70%, а полученной в дар – 100% 
от ее кадастровой стоимости.

– Несмотря на то, что мы уже три года 
занимаемся этой работой, пока должной 
реакции от продавцов недвижимости не 
чувствуем, – сетует руководитель УФНС. – 
Да,  количество нарушителей немного 
сокращается, тем не менее, в этом году их 
набралось 14 тысяч. Мы стараемся всем 
таким гражданам направлять уведомле-

ния о том, что у нас есть сведения об их 
доходах и предлагаем самостоятельно 
подать декларацию.

2 тысячи отреагировали на эти прось-
бы, самостоятельно исчислили налог 
на общую сумму 57 млн рублей. Может, 
это не слишком большие деньги, тем не 
менее, для местного бюджета заметные.

8,5 тыс. граждан вступили с налогови-
ками в контакт, когда те приступили к 
камеральным проверкам. Как правило, 
одни доказывают близкое родство дари-
телей, и тогда объект налогообложения 
исчезает. Другие представляют докумен-
ты, подтверждающие затраты на покупку 
проданного жилья, что снижает налог. 
Или свидетельства на покупку нового, 
что позволяет заявить имущественный 
вычет. Правда, надо понимать, что не-
своевременное предоставление декла-
рации позволяет налоговикам привлечь 
человека по ст. 119 Налогового кодекса 
РФ, которая предусматривает штраф до 
30% от исчисленной суммы налога.

– Нас не слишком радует ситуация, 
когда люди не реагируют на наши прось-
бы предоставить документы, а потом, 
когда мы начинаем принудительное 
взыскание, начинается реакция, на-
чинаем править. Поэтому просим, как 
минимум, не избегать контакта с нало-
говыми органами, предоставлять соот-
ветствующие документы и пояснения, 
что позволит избежать конфликтных 

ситуаций либо принудительного взыска-
ния через службу судебных приставов, 
что несет дополнительные издержки для 
налогоплательщика, – советует Алексей 
Легостаев.

Представить декларацию можно, 
например, через личный кабинет на-
логоплательщика. Если вам близкий 
родственник подарил имущество, то 
чтобы у ФНС не возникало вопросов, 
также можно сообщить об этом в личном 
кабинете, приложив копию свидетель-
ства о рождении.

Евгений ШУМИЛОВ

ДЕКЛАРАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ .

Вступайте в контакт  с ФНС

кадастровая стои-
мость недвижимости, 
которой владеют жи-
тели Алтайского края

1,5 трлн руб. – 

УСТЬ-ПРИСТАНЬ:  
а с водой  

Греф помог
Проблем водоснабжения района 

меньше не становится. Регулярно 
происходят порывы в колодцах. Да и 
водопроводные трассы зачастую дают 
сбой.

По словам начальника МУП «Тепло-
водсервис» Анатолия Вяткина, совсем 
недавно коммунальщикам приходилось 
устранять порыв теплотрассы в районе 
парка райцентра. Эта проблема была 
решена в кратчайшие сроки, и вскоре 
тепло продолжило поступать в дома 
устьпристанцев.

В Брусенцеве коммунальщики прово-
дят грандиозную работу по соединению 
водопроводных сетей центральной части 
села и заречной. Для этого пришлось 
сделать прокол грунта под рекой Парази-
ха. Дорогостоящую услугу осуществила 
бригада из Барнаула. А средства на это 
выделил местный фермер Анатолий 
Греф.

МАМОНТОВО:  
коров – меньше,  
молока – больше
«Свет Октября» регулярно публи-

кует информацию о продуктивности 
КРС в хозяйствах района. Согласно ей, 
надои увеличились, поголовье тоже.

По данным комитета по сельскому хо-
зяйству, на 7 ноября в животноводческих 
сельхозпредприятиях Мамонтовского 
района имеется 2259 коров, в 2022-м было 
1993. Суточная продуктивность на одну 
фуражную корову – 22,3 килограмма 
молока (2022-й – 21,7). Общий валовой 
надой – 504, 2 центнера (в прошлом году – 
433,3 центнера).

С начала года растелилось 2189 голов, 
в том числе нетелей 912 (в 2022-м 1632 и 
573 головы соответственно).

БАЕВО:  
лебедь это вам  

не кошка
В понедельник жители райцентра 

обнаружили посреди водоема в райо-
не бывшего райпо двух лебедей и со-
общили об этом в редакцию «Голоса 
хлебороба». Журналисты срочно ор-
ганизовали помощь диким птицам, 
которые по каким-то причинам не 
смогли улететь на зимовку и могли 
стать легкой добычей для собак.

На первый взгляд, у обеих птиц были 
повреждены крылья. Но чтобы оказать 
лебедям помощь, их нужно было сначала 
вызволить из ледового «плена». После 
обращения журналистов в местное 
охотобщество баевские охотники прове-
ли настоящую спасательную операцию.

Спасенных лебедей сразу поместили 
в безопасное место – в крытое помеще-
ние. В первые сутки птицы отказыва-
лись от корма. Видимо, сказался пере-
несенный стресс. Дальнейшую судьбу 
лебединой пары решат специалисты 
краевого управления охотничьего хо-
зяйства. Скорее всего после того, как 
лебеди немного окрепнут, их перевезут 
в заказник «Лебединый», что находится 
на озере Светлое в Советском районе.

На публикацию в мессенджерах 
откликнулось много баевцев, предла-
гающих взять птиц домой на откорм и 
зимнее содержание. Однако законода-
тельство запрещает содержать диких 
животных в домашней среде. К слову, 
в районе уже были случаи, когда дикие 
животные содержались в неволе. Так, в 
2018 году Алтайская межрайонная при-
родоохранная прокуратура заинтересо-
валась объявлением о продаже волчи-
цы, которая содержалась в самодельном 
вольере на одной из усадеб райцентра. 
В отношении хозяйки волчицы был со-
ставлен протокол об административном 
правонарушении.

СОЛОНЕШНОЕ:  
отвечая  

на геозагадки
Одной из площадок географическо-

го диктанта станет знаменитая на весь 
мир Денисова пещера.

Подготовка к географическому 
диктанту Русского географического 
общества в самом разгаре. Он пройдет 
19 ноября по всей России и за рубежом. 
Любители географии на всех континен-
тах в девятый раз будут решать геогра-
фические головоломки.

Диктант будет составлен в четырех 
вариантах, разделенных на две части. 
В составлении заданий участвуют как 
эксперты, так и любители географии. 
Вести диктант будет актер Дмитрий 

Харатьян. Уже пять тысяч площадок 
зарегистрировалось на проведение 
диктанта. Среди них есть необычные 
и даже труднодоступные.

Как сказал Олег Акимов, член по-
печительского совета общественного 
фонда «Денисова пещера», пока есть вре-
мя, можно потренироваться и пройти 
демо-версию диктанта. Как и основной 
вариант, она содержит 40 вопросов раз-
ной степени сложности. Результат можно 
узнать сразу после тестирования.

ПОСПЕЛИХА:  
в гости  

с «Вдохновением»
В Озимовской школе состоялась 

выставка картин ее выпускницы На-
тальи Шмидт.

Пятая персональная выставка педаго-
га Натальи Шмидт, когда-то работавшей 
учителем в родном селе Поспелихин-
ского района, называется «Вдохнове-
ние». Профессионально живописью 
она занимается с 2017 года. Состоит в 
творческом союзе художников города 
Барнаула «Вдохновение», является членом 
Ассоциации акварелистов Сибири и На-
ционального союза пастелистов России. 
Ее картины есть в частных коллекциях 
Москвы, Санкт-Петербурга, Барнаула, 
Владивостока, Германии. Она рисует 
пастелью, акварелью, маслом.

В преддверии выставки ребята приня-
ли участие в конкурсе рисунков «Нари-
суй свой дом». На встрече с художницей 
были подведены его итоги. Победители, 
призеры и участники получили не толь-
ко грамоты и сертификаты участников 
конкурса, но и призы от Натальи Шмидт. 
Художница также провела для ребят 
демокласс по рисованию акварелью и 
мастер-класс по рисованию пастельны-
ми мелками.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
 (фото из газеты «Новый путь»)

Финал «спековской» эпопеиФинал «спековской» эпопеи

КСТАТИ
Если возникли вопросы, претензии 
к работе налоговой службы, то 
их можно изложить через личный 
кабинет, на сайте ФНС есть опция 
«Обратиться в инспекцию». Обра-
щение, поступающее в электронном 
виде, ставиться в приоритетную 
очередь. Если по закону отреагиро-
вать на вопрос должны в течение 
30 дней, то для себя алтайские на-
логовики поставили задачу давать 
обратную связь в течение 15 дней.

«Поросята» – два из трех.Наталья Одинокова уже купила квартиру мечты.

Мастер класс от художницы Натальи Шмидт в ее родной школе.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

По статистике, в Алтайском 
крае ежегодно от шести до 
восьми тысяч человек пере-
носят инсульт. Как причина 
смерти он занимает третье 
место в РФ после ишемиче-
ской болезни сердца и онко-
логических заболеваний.

����� «��» � «�����»
– Ощутила проблемы со здоровьем 

в феврале этого года, когда пришлось 
обратиться к врачу с ОРЗ. А в мае мне 
снова стало плохо, – говорит Людмила 
Голубкова из Первомайского района. –
Начала задыхаться, почувствовала 
сильную слабость во всем теле. Близкие 
вызвали скорую, и меня госпитализи-
ровали. Оказалось, это был инсульт.

В стационаре пациентка провела 
больше месяца. Четыре дня лежала 
в реанимации. Женщине буквально 
пришлось начать жизнь сначала – она 
училась ходить, держать столовые 
приборы, обслуживать себя в быту.

Так, недавно Людмила начала са-
мостоятельно выходить на свежий 
воздух. Одышки почти нет. И слабость, 
можно сказать, прошла. Только не все 
предметы, бывает, получается удер-
жать в руках. Большим подспорьем во 
всем этом стала забота врачей, работа 
службы сопровождения пациентов 
после инсульта.

– Моя жизнь разделилась на «до» и 
«после». Восстанавливаюсь медленно, 
но мне помогает мой чудесный муж. 
На его плечах теперь бытовые вопро-
сы,  – делится Людмила. – Сейчас чув-
ствую себя гораздо лучше, в том числе 
и благодаря тому, что есть постоянная 
связь с фельдшером – она регулярно 
справляется о моем здоровье, коорди-
нирует взаимодействие с терапевтом.

«Н��» ���������
– Результатом выявления причин 

высокого уровня смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний стало 
создание таких подразделений в меди-
цинских учреждениях края, – расска-
зывает Мария Степанова, заведующая 
поликлиникой Первомайской ЦРБ. –
Второй год служба работает и у нас, 
доказывая свою эффективность. Во 
многом благодаря ей мы почти не встре-
чаемся с повторными приступами.

Оператором службы сопровождения 
пациентов после инсульта выступает 
специалист, имеющий медицинское об-
разование. Как правило, это фельдшер. 
Именно ему под силу понять, по какому 
алгоритму необходимо действовать в 
том или ином случае.

– После выписки пациента из стацио-
нара, данные о нем попадают в нашу 
систему. Так мы понимаем, кто именно 
подлежит мониторингу. Сразу направ-
ляем его на прием к терапевту или, 
если человек маломобилен, вызываем 
врача на дом, – объясняет заведующая 
поликлиникой. – Как минимум раз в 
месяц происходит очный прием, ведь 

не всегда люди замечают, например, 
отечность ног. А это важный симптом.

В�� ������ ������
«Скажите, пожалуйста, как вы себя 

чувствуете? Есть ли жалобы? Изме-
ряли ли сегодня давление и пульс? А 
таблеточки приняли?» – такие слова с 
2022 года слышат в телефонной труб-
ке жители края, ощутившие на себе 
цепкие объятия инсульта. Это часть 
работы службы сопровождения паци-
ентов, перенесших такое состояние.

– Дистанционный мониторинг – 
важная составляющая в восстанов-
лении наших пациентов, – расска-
зывает Анна Бакайкина, фельдшер 
Первомайской ЦРБ. – Каждый день 
в течение недели после выписки из 
стационара мы звоним нашим паци-
ентам, чтобы узнать, нет ли ухудше-
ния самочувствия. Если все хорошо, 
то в дальнейшем звонки реже – раз в 
три дня, в неделю, в месяц. Так про-
должается на протяжении двух лет. 
Именно столько в среднем занимает 
реабилитация.

За Анной закреплено более 600 
пациентов Первомайского района, 
перенесших инсульт. Ежедневно де-
вушка совершает около 25 звонков.

– Такая система положительно 
влияет на динамику заболевания. 
Во-первых, мы имеем возможность 
реагировать оперативно в случаях, ког-

да это необходимо. На моей практике 
было 2-3 таких пациента. Это хороший 
показатель, – отметила фельдшер. – 
Во-вторых, есть дополнительный сти-
мул для самих больных. Часто бывает 
так, что они забывают принять лекар-
ства и соблюсти рекомендации врача, 
а это очень важно для стабилизации 
состояния. Звонок от медицинского 
работника решает и эту проблему.

Р���� ����� � ������
Чтобы снизить риск появления за-

болеваний, важно следить за своим 
самочувствием. Это справедливо и для 
ситуации с инсультом. По статистике, 
он чаще возникает у людей старшего 
возраста, однако есть и исключения. 
Поэтому обращать внимание на дис-
комфорт нужно всем.

– Если входите в группы риска, у 
вас есть близкие родственники, пе-
ренесшие инсульт, внимательней от-
носитесь к своим ощущениям, – со-
ветует Анна Бакайкина. – Особенно 
это актуально тем, у кого есть откло-
нения в показателях артериального 
давления. Обязательно принимайте 
препараты, прописанные врачом. Ведь 
многие наши пациенты, находящиеся 
теперь на мониторинге после инсуль-
та, пренебрегали этим, полагая, что 
и без медикаментозной терапии все 
наладится. Теперь они поняли свою 
ошибку, но какой ценой…

По словам фельдшера, актуальным 
для всех будет переход к здоровому 
образу жизни, правильному, полезно-
му питанию, умеренной физической 
активности. Немаловажно здесь со-
блюдение режима труда и отдыха.

А �� ������?
Помощь медиков в момент острой 

опасности – это очень важно. Но как 
часто нас губят наши незнание и рав-
нодушие? Зачастую, полагаясь на ко-
варное убеждение, что «со мной такого 
точно не произойдет», мы упускаем 
из виду важную информацию. К ней в 
том числе относятся и знания по ока-
занию первой помощи. Сколько из нас 
помнят основные признаки инсульта? 

Найдутся ли те, кто не пройдет мимо 
человека, почувствовавшего на улице 
недомогание?

В настоящее время в регионе на-
бирает обороты федеральный про-
ект «М.О.З.Г. 4,5». Создан он, чтобы 
повысить процент осведомленности 
населения о возможных признаках 
инсульта. А его название – аббревиа-
тура, помогающая запомнить особен-
ности патологического состояния. 
Сейчас организаторы проекта про-
водят также онлайн-эстафету виде-
ороликов в социальных сетях под 
хештегами #вызовмозг45 и #мозг45. 
Присоединиться к ней может любой 
желающий.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЗДОРОВЬЕ .

Спасти за 4,5 часа

  КРИМИНАЛ .  ЧП .   НАШ ВАМ СОВЕТ .
Ну и урожай!

У жителя Славгорода изъято 9 кг «дурман-тра-
вы», которую он заготовил для себя лично.

В рамках рейда сотрудники правопорядка 
наведались с визитом к ранее судимому за нар-
копреступление 40-летнему мужчине, чтобы 
провести профилактический осмотр его усадьбы. 
Как оказалось, не зря. В хозяйственной постройке 
полицейские обнаружили огромные кусты коноп-
ли, превосходящие по размеру человеческий рост. 
По словам злоумышленника, он культивировал 
эти растения в своей теплице, все лето усиленно 
обрабатывал, удобрял, а затем срезал и вывесил 
для сушки. Кроме того, в его жилище нашлось три 
стеклянных банки с уже готовой продукцией.

Мужчина рассказал, что выращивал и хранил 
«дурман-траву» исключительно для себя, прода-
вать не собирался. В отношении наркосадовода 
возбуждено уголовное дело.

Табак какой-то
подозрительный

Пресечена попытка ввоза в Россию круп-
ной партии табачных изделий, не имеющих 
акцизных марок.

В автомобильном пункте пропуска Михайловка 
в Третьяковском районе при осмотре автобуса, 
следующего в Россию, сотрудники пограничного 
контроля выявили тайник. Там находилось более 
5000 пачек сигарет известного мирового бренда, 
не имеющих акцизных маркировок.

Как выяснилось, эта продукция приобрета-
лась на территории сопредельного государства, 

сообщили «АП» в пресс-службе Пограничного 
управления ФСБ России по Алтайскому краю. 
Сбывать такой табак злоумышленники плани-
ровали на территории нашего региона.

«Семейный подряд»
В Барнауле задержаны мать и сын по подоз-

рению в двух грабежах за один день.
Сначала в полицию поступило сообщение о 

том, что на улице была ограблена 68-летняя пен-
сионерка. Общая сумма причиненного ущерба 
не такая уж большая – чуть более 3000 рублей, 
но преступники вели себя крайне дерзко.

Выглядело все так. Пенсионерка, купив в 
магазине продукты питания, направилась к 
себе домой. В какой-то момент к ней подошли 
неизвестные мужчина и женщина, предложили 
донести сумку. Бабушка отказалась и ускорила 
шаг. Пройдя несколько метров, почувствовала, 
как ее толкнули под ноги, от чего она упала на 
асфальт и потеряла сознание. Случайные про-
хожие увидели ее, подняли и обратились к про-
езжавшему наряду патрульно-постовой службы 
полиции. Придя в себя, пенсионерка поняла, 
что пропали сумка с деньгами и документами, 
пакет с продуктами.

Затем через полтора часа в отдел полиции 
по Октябрьскому району поступило заявление 
от 54-летней местной жительницы о том, что 
и ее ограбили какие-то мужчина и женщина. 
Отобрали сумку, где были карты и кошелек с 
наличными в размере 1300 рублей. Общая сумма 
материального ущерба на этот раз составила 
5000 рублей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Основные признаки инсульта. Диагностика сердечно-сосудистых заболеваний.

Believe. Всегда
«Как причудливо тасуется колода!» 
Накануне, когда мы с таксистом 
зас тряли в безнадежно длинной 
пробке, вспомнилась эта фраза из 
Булгакова. «Дорожное радио» зали-
валось хитом Шер Believe, а диджей 
напомнил, что в этом году у песни 
юбилей – четверть века. «Моя тетка 
поет», – мелькнула привычная мысль, 
видимо, вслух. Водитель ошалело 
уставился на меня.

Шер, Шерилин Саркисян, этническая армян-
ка, действительно мне родня по отцу, троюрод-
ная, правда, но все же.

Когда мы с сестрой стали искать корни и 
ветви армянской части нашей семьи, стало 
даже удивительно, как далеко и глубоко они 
разрослись – от Америки до Сибири. Методом 
изысканий, сравнением фото и данных био-
графий подтвердилась-таки семейная легенда.

Мой дед Гарегин и ее отец Карапет – двою-
родные братья. Оба воевали в Великую Оте-
чественную. Гарегин вернулся с войны в свой 
Туманянский район. Карапет попал в плен, а 
после Победы через Болгарию был переправ-
лен в Америку. Работал дальнобойщиком и 
однажды закрутил роман с малоизвестной 
актрисой, мамой Шер, чье имя в биографии 
певицы значится как Джорджия. Может, это 
и не так, ведь и Карапет Саркисян (фамилия 
несколько изменена, аутентичная – Саргсян) 
в США стал Джоном.

В своих интервью певица рассказывает, что с 
отцом не общалась, хотя в Армению в девянос-
тых ездила и была очарована страной предков.

Мы с теткой не переписывались, не встреча-
лись и вряд ли встретимся. Ибо нас разделяют: 
материки, политика, мировоззрение, масштаб 
личностей и возраст. Ей сейчас 77. Она до сих 
пор на сцене, и нет концерта, когда зритель не 
попросил бы на бис шлягер Believe.

Вторая часть этой истории – Анна, урожен-
ка Армении, еще одна довольно дальняя моя 
родственница из Карапетовой веточки. В тех 
же девяностых, после окончания факультета 
хореографии, была отправлена мамой и папой 
под крылышко Шер, та взяла ее в кордебалет. Но 
вскоре уволила за профнепригодность: слишком 
беззастенчиво спекулировала девушка родством 
со звездой да и в такт, говорят, не попадала. 
Этот момент пришлось проверять логически (в 
Армении никого в живых не осталось). В клипе 
Believe, снятом в 1998 году, есть девушка доволь-
но типичной внешности. В более поздней его 
версии – уже нет.

Судьба рода, как дерево. Ствол один, а ветви 
разные. Одна мощная, даже на скудной почве 
дает побеги. Другая хилая, только и ищет, к 
кому бы прислониться, засохнет, и не вспомнит 
о ней никто. «Подтанцовка», одно слово.

Судя по последним публикациям, моя те-
тушка снова собирается на гастроли. Веру свою, 
свою Believe снова будет петь.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

СПРАВКА
Инсульт – это нарушение кровообращения в головном мозге, 
вызванное закупоркой или разрывом сосудов. Три четверти 
всех случаев заболевания – ишемический инсульт. Вторая 
разновидность инсульта – геморрагический.
Врачи говорят, при инсульте не получится улыбнуться, под-
нять обе руки и повторить простую фразу. Заметили такие 
симптомы – сразу вызывайте скорую: есть всего несколько 
часов, чтобы спасти жизнь. Чем быстрее доставят пациен-
та в первичный сосудистый центр, тем больше у него шансов 
на полноценную жизнь после выписки.

Квась, а не маринуй
Доктор медицинских 
наук, эндокринолог, стар-
ший научный сотрудник 
МГУ им. Ломоносова 
Зухра Павлова назвала 
квашеную капусту уни-
кальным продуктом, 
полезным как для сни-
жения веса, так и для 
предотвращения риска 
онкологии.

По словам специалиста, ми-
крофлора кишечника обожает 
продукты ферментирования, 
поскольку этот процесс подразу-
мевает размножение полезных 
бактерий в желудочно-кишечном 
тракте. В особенности полезна 
квашеная белокочанная капуста.

Этот продукт полностью 
или частично устраняет мете-
оризм, спазмы, понос, запоры, 
тяжести в животе. Благодаря 
восстановлению целостности 
кишечной стенки квашеная 
капуста предотвращает риски 
онкологии, а также укрепляет 
иммунитет, поскольку большая 
часть лимфоидной ткани нахо-
дится в кишечнике.

Вместе с этим уменьшается 
воздействие конечных продук-
тов гликирования на организм, 
что приводит к обогащению его 
витаминами и снижению веса, 
особенно у женщин.

«Квашеную капусту прихо-
дится тщательнее жевать, и она 
занимает много места в желуд-
ке, а значит насыщения хватает 
надолго. К тому же ферменты, 
вырабатываемые во время пере-
варивания квашеной капусты, 
не способствуют усвоению жи-
ров из этого же приема пищи –
калорийность обеда/ужина 
снижается», – пишет в своем 
телеграм-канале Зухра Павлова.

Квашеная капуста универ-
сальна – можно делать салаты, 
варить щи или есть просто так. А 
если употреблять ее с пробиоти-
ками, например, кисломолочной 
продукцией, правильные бакте-
рии заселят желудочно-кишеч-
ный тракт еще быстрее. Главное 
стоит отличать квашеную и ма-
ринованную капусту – если в 
приготовлении используется 
уксус, то целебные свойства 
продукции пропадают.

Герман КИТИН 

Смертельная «ватрушка»
Вечером 8 ноября группа детей ка-

талась с холма в алтайском селе Шела-
болиха. При спуске 11-летней девочки 
с горки на «ватрушке» она ударилась о 
бетонный столб, находящийся непо-
далеку. От полученных травм ребенок 
погиб на месте.

По факту происшествия возбуждено 
уголовное дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности».

Это уже не первый подобный случай 
в регионе. Так, ровно год назад, в ноя-
бре 2022 года, аналогичный инцидент 
произошел в Бийске. Тогда 16-летний 
подросток также катался на надувной 
«ватрушке», которую его 18-летний то-
варищ привязал к своему автомобилю. 
В результате одного неосторожного дви-
жения развлечение стало смертельным –
тюбинг вынесло на обочину дороги, где 
стоял припаркованный автомобиль. 
Подросток погиб до приезда скорой, а 
его товарищ позднее получил 1,5 года 
колонии условно.

А уже нынешним летом произошел 
несчастный случай с «ватрушкой» на 
водоеме в селе Старобелокуриха. Тог-
да две девочки 12 и 17 лет катались на 
тюбинге, привязанном к гидроциклу. 
В результате одного из маневров наду-
вной плот врезался в деревянный пирс. 
В результате с различными травмами 
несовершеннолетние попали в больницу.

С���������� �����������
��������� ��������� �������:
 Кататься на надувных «ватрушках» 

рекомендуется на склонах с уклоном не 
больше 20 градусов. Внизу склона должно 
быть достаточно места для торможения.
 При спуске на тюбинге необходимо 

держаться за специальные ремни, распо-
ложенные по бокам.
  При катании не следует превышать их 

максимальную грузоподъемность. Также 
нельзя прикреплять надувные санки друг 
к другу, так как они могут перевернуться.
 Нельзя кататься на тюбинге стоя или 

прыгать, как на батуте.
  Нельзя привязывать тюбинг к транс-

портным средствам.
Никита ИВАНОВ,
Дмитрий СЕРДОВ
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